



Programa de Cooperación Sur Sur de Mercociudades

Breve informe 2022

El Programa de Cooperación Sur-Sur de Mercociudades tiene como propósitos promover, visibilizar, formalizar y sistematizar acciones de cooperación e intercambio entre gobiernos locales de Mercociudades y terceros. Con miras a:

- Valorizar las capacidades actuales de los gobiernos locales de la Red de Mercociudades en el liderazgo e implementación de políticas de cooperación Sur-Sur.
- Potenciar, optimizar y dotar de un marco procedimental a la cooperación Sur-Sur de la Red entre sus miembros y con terceros.
- Posicionar a Mercociudades como un actor de la Cooperación Internacional.

Cuenta con tres líneas de acción, que son: la convocatoria para la financiación de proyectos regionales, la capacitación en formulación de proyectos y la Escuela de Resiliencia de Mercociudades. Las cuales cuentan con al menos una convocatoria anual a participar a las ciudades de la Red.

Este año se agregan a las acciones del Programa la plataforma **Enlace Sur**.

Una herramienta diseñada especialmente para compartir soluciones locales en una vasta diversidad de temas relacionados con la gestión local para el desarrollo sostenible, y realizar un entrelazamiento de fortalezas y necesidades técnicas de ciudades de toda Sudamérica.

Una plataforma interactiva que tiene como finalidad facilitar y promover el intercambio técnico entre ciudades, fomentar la generación de nuevas capacidades que contribuyan a la innovación para el desarrollo sostenible y combate al Cambio Climático en las ciudades de la región.

A través del acceso al directorio de buenas prácticas, programas e iniciativas, las ciudades miembro de Mercociudades tienen la posibilidad de intercambiar con los y las referentes de soluciones de las ciudades, con el fin de ampliar sus conocimientos, mancomunar sinergias, y lograr así una más efectiva adaptación y resiliencia a los efectos del Cambio Climático. (*Mayor información se podrá encontrar en el espacio de “la comunicación en nuestra Red” desarrollado más adelante*).

Los y las esperamos para ser parte de esta comunidad de soluciones!

<https://enlacesur.org/como-participar/>

Convocatorias 2022

En el marco de la reunión anual de coordinadores 2022, realizadas en forma híbrida durante el mes de marzo; se lanzó la 16^a. Capacitación regional para la formulación de proyectos y la 4ta. Escuela de Resiliencia de Mercociudades.



Posteriormente, en el marco de la Reunión del Consejo de Mercociudades, realizado en la ciudad de Tandil, los 3 y 4 de abril del corriente, se anunció el lanzamiento de la sexta convocatoria anual para la *financiación de proyectos de Cooperación Sur Sur*.

Y por último, en forma excepcional, se realizó el 4 y 5 de octubre pasados, la Quinta edición de la Escuela de Resiliencia, en formato presencial, en la ciudad de Canelones, Uruguay.

16ª. Capacitación:

Tanto la capacitación como la convocatoria para la formulación de proyectos regionales tuvieron como eje central: *“los gobiernos locales siempre estamos”*, ilustrando la cercanía y preocupación de los gobernantes locales por las problemáticas de la ciudadanía. Dando sustento a esta decisión y continuidad al compromiso de trabajar en la sensibilización, localización e implementación de los ODS y la Nueva Agenda Urbana. Y colocar como eje central los derechos, con especial foco en el derecho a la ciudad dentro de los siguientes ejes temáticos:

□

Migraciones

Juventudes

Género

Sistemas de cuidados

Salud

Y con una mirada transversal en los ODS, en especial en esta oportunidad en los ODS 5 y 11, y algunas de sus metas.

La convocatoria cerró el pasado 30 de junio, donde se postularon 30 participantes de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador y Uruguay. 22 de Gobiernos Locales, 4 de Organizaciones de la Sociedad Civil y 4 de Instituciones académicas.

Los proyectos formulados presentados por cada participante para desarrollar durante todo el proceso de capacitación abordaron una gran diversidad de temas como ambiente, juventudes, desarrollo urbano, igualdad de género, participación ciudadana, educación, migraciones, turismo, innovación, planificación, desarrollo económico local, movilidad, deportes, cultura y seguridad ciudadana.

La misma se desarrolló desde el 16 al 19 de agosto, en formato presencial en la ciudad de Esteban Echeverría, Argentina. Se abordaron tanto la metodología para la formulación de proyectos como diferentes temáticas transversales a todos los proyectos. Tales como género, integración regional y comunicación, migraciones, salud y nuevas formas de financiamiento. Para estos espacios se contó con la colaboración de representantes de distintas organizaciones aliadas: AUGM, ACNUR, UNICEF e Inversión Pública Global (IPG).

De un total de 19 participantes finalizaron 14, lo que representa un alto porcentaje (casi 74 %). De dichos finalistas se seleccionaron 3 participantes para visitar una experiencia similar a la de su proyecto en una ciudad de la red durante el año 2023.

Los mismo son:

- *Alejandro Sosa, Intendencia de Canelones, Uruguay*
- *Evangelina Chiaraviglio, Municipalidad de Santa Fe, Argentina*
- *Mónica Urbina, Municipalidad de Peñalolén, Chile*



Convocatoria para la financiación de proyectos 2022:

El pasado 23 de octubre del corriente cerró la convocatoria para la financiación de proyectos regionales y se presentaron 12 proyectos, de las ciudades de Avellaneda, Bragado, Buenos Aires, Córdoba, Esteban Echeverría, Paraná, Quilmes, Rafaela, Rosario, Santa Fe, San Justo y Villa Carlos Paz de Argentina. Niteroi, Santana da Parnaíba, y San Pablo de Brasil. Peñalolén de Chile. Medellín de Colombia. Canelones y Montevideo de Uruguay. De los cuáles se seleccionaron 3 para su financiamiento:

- “Economía social: fortalecimiento de la política pública con mujeres emprendedoras de las ferias”. Coordinado por la ciudad de Santa Fe, y como socios a las ciudades de Montevideo y Rosario.
- “Servicios turísticos accesibles regionales. Sistema de recolección, repositorio y divulgación de servicios turísticos accesibles de Mercociudades”. Coordinado por la ciudad de Canelones, y como socias las ciudades de Villa Carlos Paz y Santa Fe.
- “Mujeres rioplatenses sembrando futuro”. Coordinado por la ciudad de Quilmes, y como socia la ciudad de Canelones, FLACSO Uruguay y la Universidad Nacional de Quilmes.

Por otra parte se están ejecutando los proyectos presentados y seleccionados en la convocatoria 2021 y otros pendientes de ejecución por la pandemia, de convocatorias anteriores.

Difusión:

Al igual que en todas las ediciones las convocatorias se difundieron a través del sitio de la Red y del espacio del Programa de Cooperación Sur-Sur, las redes sociales de Mercociudades, y bases de contactos de las ciudades y de organizaciones sociales. A la vez que fueron presentadas en distintos espacios de actividades de la Red y otras organizaciones internacionales.

La noticia fue replicada por varias organizaciones regionales e internacionales, tales como: la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional (AUCI) y la Asociación de Universidades Grupo Montevideo (AUGM).

Escuela de Resiliencia de Mercociudades- Tercera, Cuarta y Quinta edición

Debido a la trascendencia de la temática y al alineamiento con las prioridades de la Red de la Escuela de resiliencia; es que mediante una decisión de la Dirección ejecutiva el pasado año fue incluida en el Programa de Cooperación Sur Sur de Mercociudades como una de sus líneas de acción anuales.

Estas ediciones de la Escuela de Resiliencia, al igual que las ediciones anteriores, desarrollaron el enfoque de resiliencia para la planificación y gestión de las acciones, programas y estrategias por parte de gobiernos locales. En la tercera edición el eje fue: “*Ciudades inteligentes frente a los retos*”



del futuro”. En la cuarta edición el énfasis estuvo en el eje de trabajo: “educación incluyente y creativa para la resiliencia urbana”. Y en la Quinta edición el eje fue la “gestión integrada de las aguas”. Sumándose a la iniciativa del proyecto denominado: “*Tecnología y modelación para la gestión integrada de las aguas como adaptación al cambio climático para la Cuenca del Río Santa Lucía*”, liderada por la Dirección Nacional de Aguas (Dinagua) del Ministerio de Ambiente de Uruguay y financiada por la Unión Europea a través de Euroclima+.

Tercera Escuela

23 representantes de gobiernos locales de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Uruguay y Venezuela, participaron de la formación, en el marco de la XXVI Cumbre de Mercociudades, realizada en formato híbrido, en la ciudad de Esteban Echeverría, Argentina, del 30 de noviembre al 2 de diciembre.

Se desarrollaron dos mesas temáticas que reunieron a diferentes autoridades de CGLU, ICLEI, CAF, UNDRR, IVY, CEPAL y Mercociudades, referentes en proyectos de recuperación y estrategias de resiliencia. Las y los expositores abordaron sus perspectivas en resiliencia, las iniciativas que están desarrollando y el crucial papel que entienden tienen los gobiernos locales en el proceso de recuperación por la pandemia.

De dicha edición fueron seleccionados 3 proyectos de las ciudades de Santa Fe, Brasilia y Quilicura. Para apoyar en conocer la experiencia de una ciudad miembro de R-Cities que ya cuente con una estrategia de resiliencia desarrollada y exitosa. Con el fin de entender mejor en la práctica cómo funciona la resiliencia a nivel local y qué tipo de proyectos y acciones la conforman.

Cuarta Escuela

La cuarta edición de la Escuela de Resiliencia se convocó para ser realizada en forma híbrido el 30 y 31 de mayo de 2022, en la ciudad de Villa María, Argentina. Bajo la consigna “*educación incluyente y creativa para la resiliencia urbana*”. Invitando a funcionarios y funcionarias de Gobiernos locales miembros de la Red, con capacidad de influir en la planificación estratégica de sus ciudades, a postularse para participar.

Acompañaron esta iniciativa representantes R-Cities, CEPAL, CAF, la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de desastres (UNDRR), ICLEI, la Agencia Argentina de Cooperación Internacional y Asistencia Humanitaria-Cascos Blancos; CGLU, y el Global Compact of Mayor (GCoM).

La Escuela de Resiliencia de Mercociudades surge como resultado de la alianza estratégica con la Red de Ciudades Resilientes (R-Cities). Esta escuela de formación tiene por objetivo principal generar espacios para la difusión del enfoque de resiliencia en donde las ciudades puedan compartir las experiencias y aprendizajes adquiridos en su trabajo, afrontando los nuevos desafíos de la gestión tanto en forma local, como regional y mundial.

Mercociudades y R-Cities entienden a la resiliencia urbana como la capacidad de sobrevivencia, adaptación y crecimiento de las y los individuos, comunidades, instituciones, empresas y sistemas que se encuentran dentro de una ciudad, sin ser afectados mayormente por las tensiones crónicas e impactos agudos que experimenten. Abordar tanto los impactos como las



tensiones, permite a una ciudad responder de manera más eficaz ante los eventos adversos y contar con una mayor capacidad para ofrecer servicios básicos a toda la población.

En esta cuarta edición de la Escuela de resiliencia, fueron seleccionados 3 casos de las ciudades de Quilmes y Rosario de Argentina; y Puerto Montt de Chile. Con el objetivo de apoyarlos en la visita a una ciudad de la Red que ya cuente con una estrategia de resiliencia exitosa, en el año 2023.

Quinta Escuela

Los días 4 y 5 de octubre, 25 representantes de gobiernos locales de Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela, llevaron a cabo su formación en la quinta edición de la Escuela de Resiliencia.

En esta edición, la Escuela de Resiliencia se desarrolló de manera presencial, bajo el lema “*Gestión integrada de las aguas*”, y tuvo lugar en dos ciudades del departamento de Canelones, Uruguay. El primer día en la ciudad homónima de Canelones y el segundo día en la ciudad de Santa Lucía.

Además, en el marco de la Escuela de Resiliencia, las ciudades de Santa Fe y Canelones firmaron un acuerdo de cooperación técnica en áreas relacionadas con la Gestión de Riesgo de Inundaciones, un acuerdo que establece un ámbito de cooperación sur sur que fortalece las relaciones bilaterales, fomenta el intercambio de conocimientos, la generación de capacidades y la asistencia técnica en asuntos de interés mutuo de las ciudades.

Durante el segundo día, en la ciudad de Santa Lucía, se desarrolló una mesa de diálogo sobre Cooperación para la resiliencia en la que expusieron la responsable de programas para Argentina, Brasil, Chile y Uruguay de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), Blanca Rodríguez Torrego, junto a la asistente regional de Resiliencia de ICLEI-Gobiernos Locales por la Sustentabilidad, Isadora Buchala. Posteriormente se presentó el Programa de Cooperación Sur Sur de Mercociudades, y una nueva herramienta del mismo, denominada Enlace Sur.

La escuela cuenta con la colaboración y respaldo técnico de la [Red de Ciudades Resilientes](#) (R-Cities), así como el apoyo de diversas organizaciones especializadas en calidad de colaboradores: ICLEI, UNDRR, CAF, Cepal y ONU Habitat. En esta edición, contó además con la colaboración especial del proyecto «Adaptación en Acción, cuenca de Santa Lucía», liderado por la Dirección Nacional de Aguas del Ministerio de Ambiente de Uruguay, financiado por el Programa Euroclima+ de la Unión Europea.

De los participantes finalistas se seleccionaron 3 para conocer una experiencia exitosa de una ciudad de la Red el año próximo, los mismos son:

- *Tainara Santos, de la Prefeitura de Salvador, Brasil*
- *Jocelyn Ávila, de la Municipalidad de Peñalolén, Chile*
- *Valeria Ilarraz, de la Municipalidad de Mercedes, Argentina*

Algunos proyectos desarrollados en este año.

En el correr de este año se ejecutaron 4 proyectos seleccionados por el Programa. Dos de ellos seleccionados en la convocatoria 2021. Y otros dos fueron proyectos seleccionados en convocatorias anteriores, que por la pandemia no fueron ejecutados, ya que el intercambio presencial, era fundamental para su desarrollo.

➤ *Proyecto Aires Nuevos para la Infancia*

Participaron en este proyecto las ciudades de Lima, Perú, Montevideo, Uruguay y el Valle de Aburra de Colombia. Se desarrollaron primeramente distintos intercambios técnicos con el objetivo de llegar hacia la implementación de una red de monitoreo de calidad del aire enfocada en primera infancia, y busca que la investigación sea un instrumento clave para el procesamiento de datos y la obtención de resultados que ayuden a diseñar e implementar acciones para mitigar la contaminación del aire con miras a reducir la exposición de niños y niñas al aire contaminado, y así reducir el riesgo a padecer enfermedades respiratorias y cardiovasculares de esta población vulnerable. A la fecha el mismo continúa ejecutándose.

➤ *Ciudad Digital 2022*

Participaron en este proyecto las ciudades de Sao Leopoldo, Brasil y Esteban Echeverría de Argentina. En su desarrollo funcionó como eslabón para hermanar y potenciar los respectivos Programas de Modernización que cada una de estas ciudades ha comenzado a desarrollar individualmente en sus territorios con el objetivo de modernizar, digitalizar y optimizar la gestión municipal en sus facetas interna y externa.

➤ *Proyecto “Isla de Calor Urbana: Impacto en las políticas de planificación y diseño urbano. Oportunidades de adaptación y mitigación al cambio climático”*

Participaron de este proyecto las ciudades de Rosario, Argentina, Concepción, Chile y la Universidad Nacional de Rosario. La iniciativa se propuso sensibilizar y concientizar a funcionarios técnicos de la región sobre el fenómeno de Isla de Calor Urbano, sus causas, consecuencias, impactos en la salud y en el confort de la población, medidas de mitigación y adaptación (junto a ejemplos exitosos de la ciudad de Rosario) a través de capacitaciones dirigidas a técnicos/as municipales.

➤ *Proyecto “Conexao Cultural: Sao Leopoldo y Canelones”*

El proyecto de intercambio cultural internacional buscó fortalecer el vínculo entre artistas y gestores culturales de las ciudades de Sao Leopoldo, Brasil y Canelones, Uruguay. Las y los referentes participaron de instancias de formación y expresión en ambas ciudades entre los meses de marzo y junio de 2022. El objetivo de los intercambios fue fomentar la cooperación, el perfeccionamiento e intercambio de experiencias entre agentes culturales, gestores públicos y artistas, a través del conocimiento de la realidad cultural de cada país. Se realizaron intercambios con más de 70 artistas de las ciudades participantes.